



# **CONTRIBUCIÓN SOBRE EL DERECHO A LA ALIMENTACIÓN Y LA GARANTÍA DE UNA PESCA EN PEQUEÑA ESCALA SOSTENIBLE**

## **Relatoría Especial sobre el Derecho a la Alimentación**

Este documento responde a la Convocatoria sobre el derecho a la alimentación y la pesca sostenible en pequeña escala. Es presentado por el Observatorio de Seguridad Alimentaria Food Monitor Program, enfocado en evaluar violaciones de derechos humanos relacionadas con el acceso a alimentos y agua potable en Cuba. A continuación, ofrecemos nuestras contribuciones a las preguntas planteadas por la Relatoría.

### **1. Principales retos en materia de derechos humanos a los que se enfrentan las personas pescadoras en pequeña escala y las personas que trabajan en el sector pesquero en el país**

Las personas dedicadas a la pesca en Cuba enfrentan una serie de desafíos que impactan directamente en sus derechos humanos. La crisis en el sector pesquero, exacerbada por factores como la sobrepesca, la contaminación de las aguas, especies invasoras y los efectos del cambio climático, ha llevado a una disminución drástica en el consumo de productos marítimos en el país. Esta situación afecta el derecho a una alimentación adecuada, ya que el consumo per cápita de productos marítimos ha disminuido significativamente de aproximadamente 18 kilogramos en 1989 a 4 kilogramos en la actualidad.

La falta de voluntad política del gobierno cubano para abordar las deficiencias en el sector pesquero también contribuye a los desafíos, los ciudadanos cubanos enfrentan limitaciones en el acceso a estos productos. La paralización de la flota marítima cubana desde 1992, la falta de inversiones en infraestructura y la carencia de elementos básicos para la pesca en pequeña escala, como nylon, anzuelos y redes, son obstáculos clave.

## 2. Buenas prácticas podrían compartirse desde su país que hayan fortalecido el reconocimiento, la protección y los recursos para las personas pescadoras en pequeña escala y las personas que trabajan en el sector pesquero

Para abordar estos desafíos, sería crucial implementar buenas prácticas que fortalezcan el reconocimiento, la protección y los recursos para las personas pescadoras en pequeña escala. El gobierno cubano debería demostrar una voluntad política firme mediante la implementación de un plan nacional que promueva la recuperación de la flota pesquera de altamar. Los ingresos generados por las exportaciones podrían reinvertirse para mejorar la infraestructura pesquera y garantizar un acceso constante a los insumos esenciales necesarios para la pesca.

Considerar la revisión de políticas que faciliten la participación activa de las comunidades pesqueras en la toma de decisiones y en los procesos políticos relacionados con el sector pesquero. Esto aseguraría una representación adecuada y la consideración de las necesidades específicas de quienes dependen de la pesca para su subsistencia.

## 3. Inclusión de la pesca en pequeña escala, las comunidades costeras y las personas que trabajan en el sector pesquero en los procesos políticos nacionales e internacionales relacionados con el sector pesquero

La participación de la pesca en pequeña escala, las comunidades costeras y los trabajadores del sector pesquero en los procesos políticos nacionales e internacionales es crucial para abordar sus necesidades y desafíos. Además La Ley de Pesca al establecer en el artículo 32 al establecer entre las violaciones al régimen de pesca “pescar sin la debida autorización o licencia debida” criminaliza la pesca en pequeña escala y la pesca por sobrevivencia. Hecho que se agrava si se tiene en cuenta que las licencias son entregadas por afinidad política y opositores y contradictores al régimen no pueden obtener estas licencias de pesca para trabajar por cuenta propia.



## **4. Principales preocupaciones en relación con las condiciones de trabajo en la cadena de producción y distribución de la pesca. partes de la cadena de producción y distribución más peligrosas o problemáticas**

Las preocupaciones en la cadena de producción y distribución de la pesca en Cuba son de muchos tipos. La falta de infraestructura a gran escala limita la capacidad de satisfacer las necesidades de los 11 millones de cubanos. La precariedad en el acceso a insumos básicos para los pescadores, junto con las limitaciones impuestas a la pesca en pequeña escala, genera grandes dificultades para garantizar lo mínimo necesario para su subsistencia.

La nueva Ley de Pesca aprobada en julio de 2019, aunque ha aumentado las licencias y legalizado prácticas previamente prohibidas, no ha mejorado significativamente la situación de los pescadores en pequeña escala. La ley se ha centrado más en el control de los recursos marítimos que en el bienestar de quienes dependen de ellos. Las condiciones de trabajo peligrosas, la falta de acceso a servicios de construcción y reparación de embarcaciones, y la carencia de elementos básicos para la pesca cotidiana son preocupaciones críticas en diferentes partes de la cadena de producción y distribución de la pesca.

**Informe completo “La pesca y el derecho a la alimentación en el contexto del cambio climático” del Relator Especial sobre el derecho a la alimentación, Michael Fakhri** 